

EL CATOLICO

PERIÓDICO BISEMANAL

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica

Precios de suscripcion	Imprenta y Administracion,	Observaciones
Menorca 0'50 Ptas al mes	Angel, núm. 10.	Para los Señores suscritores se insertarán los anuncios gratis.
Península 3'00 » semestre		
Ultramar 8'00 » al año		

Seccion Religiosa

Jueves 15. Santa Potenciana, vírgen y mártir, y santas Basílica y Flavia Domitila, mártires.

Viernes 16. Los Dolores de Nuestra Señora, y Santo Toribio de Liebana, obispo y confesor.—I. P. para Cofrades de los Dolores, Corazon de María y Escapulario azul celeste.

Sábado 17. San Aniceto, Papa y mártir, y la Bta. Mariana de Jesus, vírgen.—I. P. para los que llevan el Escapulario azul celeste.

Cóрте de María

Dia 15 se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en Sta. Maria.—Dia 16 á Nuestra Señora de Nazareth en el Cármen.—Dia 17, á Nuestra Señora de la Concepcion en la Concepcion.

—Cultos—

Continúa la predicacion cuaresmal en las iglesias y días que tenemos publicados. En la parroquia de Santa María se celebrará el viernes próximo la festividad de los Dolores de Nuestra Señora, con Misa mayor solemne y sermon.

LA PIEDAD EN LA FAMILIA

III

Cristo Dios tiene derecho á reinar en la familia, porque tiene derecho á reinar en el hombre, y el hombre por lo regular nace y crece en la vida moral, segun el molde moral á que empieza á ajustar los actos de su vida, y la familia ú hogar doméstico es este primer molde moral. Lo cual más sencillamente formulado quiere decir que, pues el hombre ha de ser cristiano, debe formarse á tenor de una educacion cristiana, en el seno de una familia cristianamente constituida, sin que pueda salir buen cristiano de

otro modo más que por especialísimo milagro de Dios, que por lo mismo no constituye regla, sino excepcion.

Ha de ser cristiana, pues, la familia destinada á formar cristianos, y ha de serlo prácticamente. Porque la familia es escuela, no de sistemas, sino de costumbres; no de discusion, sino de hábitos; no de áridas y trabajosas especulaciones del entendimiento, sino de sencillas y suaves inclinaciones del corazon. En la familia no se instruye el hombre racionando, ó arguyendo, ó controvertiendo razones; sino viendo y aprendiendo é imitando buenos ejemplos. Por esto se ve frecuentemente que padres tenidos por muy sabios resultan muy malos educadores de sus hijos, al paso que otros muy rudos y sin apenas letra alguna, los sacan á maravilla. Es que en esta escuela no enseña con más perfeccion quien más sabe; sino quien mejor obra; así como no sale más bien enseñado quien más lindas cosas oye, sino quien más buenas acciones está acostumbrado á presenciar. La Religion, más que otra cosa alguna, se aprende mejor practicando que discuriendo. Sobre el fundamento de una buena y leal práctica de ella, vienen muy bien despues las razones y argumentos á ilustrarla y esclarecerla, y á confirmarnos científicamente en su di-

vina verdad. Mas primero es abrazarla con amoroso corazón, despues darse cuenta cabal y ajustada de sus enseñanzas con todas las luces de la inteligencia apoyada en la fé. Este procedimiento, que parece inverso, es aquí el único lógico y natural. *Credo ut intelligam*, decía un gran Doctor de la Iglesia: «Creo primero, para entender despues.» Con igual razon podria haber dicho: *Amo, ut credam et intelligam*: «Empiezo por amar y practicar fervorosamente, para bien creer y entender.»

Dado este carácter práctico que debe tener la educacion cristiana, y, de consiguiente, dado el carácter de cristianismo práctico que debe tener la familia, que debe ser principalmente la escuela de esta educacion, ya no se extrañará que hayamos puesto á los presentes artículos el título: «La piedad en la familia» y no «La Religion, ó el cristianismo, ó el catolicismo en la familia.» «La piedad,» hemos escrito, y creemos haber escrito bien, y muy filosóficamente fundados.

¿Qué es, en efecto, la piedad? Esta palabra, que á tantos espanta, no significa más que «La Religion en práctica» ó «La práctica fiel y amorosa de la Religion.» Ambas definiciones vienen á decir lo mismo, aunque la segunda con alguna mayor claridad. De suerte que, tras tanto mirar con prevencion á la piedad y á las personas piadosas, salimos con que lógicamente nadie puede ser buen cristiano, si no es prácticamente cristiano, con amor y fidelidad á las prácticas cristianas; y por consiguiente que nadie puede ser buen cristiano, si no es perfectamente piadoso. De suerte que la piedad, la tan aborrecida y apos-

trofada vida de piedad, no es cosa allá solamente para Curas y monjas, y para tal ó cual señora desengañada del mundo, ó para tal ó cual hombre aburrido y malhumorado... ¡cá! nada de eso. La piedad es sencillamente el deber de todo hombre ó mujer que no es judío ó gentil, y que no se resigna á abdicar la fe de su bautismo: la piedad es para todos los estados, para todas las carreras, para todas las edades, porque no es más que la Religion en práctica; y no hay estado ni carrera, ni edad que puedan creerse eximidos de practicar la Religion.

De lo cual sacamos que, si la familia ha de ser cristiana, no puede serlo de otro modo que siendo perfectamente piadosa, y que por tanto la piedad en la familia no es cosa que lícitamente pueda dejarse, como grado de mayor perfeccion á que se puede libremente renunciar; sino que es el primer deber religioso por esencia, el deber que incluye y sostiene todos los demás deberes domésticos, el deber sin el cual se viene abajo toda la contextura de este delicadísimo edificio privado, y trás de él la de todo el edificio social.

Nos parece queda esto regularmente probado, y que por lo mismo podemos aquí descansar, antes que pasemos á las consiguientes aplicaciones.

Aunque estas bien las puede empezar á sacar por su propia cuenta cada uno de nuestros muy apreciables lectores. Y la primera que les ocurrirá sin duda es que una casa piadosa, ó lo que es lo mismo, una casa cristiana, se conoce por las mismas señales por las que se distinguen el hombre y la mujer cristianos de los que no lo son. Como dice un refran

que «dineros y amor no pueden ocultarse.» así pasa con este tesoro de la fe y ese nobilísimo amor á las cosas de ella. Tan difícil es ocultarlos cuando realmente se tienen, como fingirlos cuando no se tienen de veras.

Persona piadosa ó casa piadosa se dan á conocer, aunque no lo intenten, en todo su exterior aparejo y fisonomía. A la legua se les echa de ver el espíritu de fe práctica, que influye en todos sus actos. Traen consigo á Dios, y Dios, como lumbré vivísima, irradia en todo su ser con los más puros resplandores.

Mas no anticipemos ideas que necesiten más amplio desarrollo que el que pudiéramos ya darles en el artículo de hoy.

F. S. y S.

(De la *Revista Popular*.)

Seccion Local y de Noticias

Por encargo de las Escuelas católicas de esta ciudad, favorecidas con legados por el Exmo. é Ilmo. Sr. Don Máteo Jaume y Garau, esta mañana se ha cantado en la parroquia de Sta. Maria una Misa de Requiem en sufragio del alma de aquel Sr. Obispo. A estas honras fúnebres han asistido los profesores y alumnos de dichas escuelas.

En la sesion que el domin-go último celebró la Junta de la Asociacion propagadora de la devocion á San José fueron amortizadas las acciones números 25, 30, 67 y 83.

Quedan ahora por amortizar veinte y seis acciones.

Para sustituir como Nun-cio de Su Santidad en Paris á monseñor

di Rende, que será el más jóven de los miembros del sacro colegio, pues apenas ha cumplido cuarenta años de edad, se indica á monseñor di Prietro, Nuncio actual en Baviera.

Como la Congregacion de Negocios extraordinarios eclesiásticos se haya negado á dar su aprobacion á la ley político-religiosa presentada por Alemania, despues de ser modificada por la Comision de Berlin, se han entablado nuevas negociaciones confidenciales entre el Vaticano y Berlin. Resultado de estas negociaciones en que, segun parece, el Gobierno prusiano se encuentra dispuesto á aceptar las condiciones de Roma. Se afirma, pues, que sobre la base de esta ley se restablecerá la paz religiosa en el Imperio aleman.

La Congregacion de la pro-paganda acaba de terminar felizmente un gran trabajo de sumo interés para la Iglesia griega: la creacion completa de todos los libros de liturgia de la Iglesia oriental. Esta obra fué ya comenzada en tiempo de Benedicto XIV, pero no pudo llegarse más que á la terminacion del primer volumen. Empeñóse de nuevo por Pio IX, cuando el venerable Dom. Pitra fué elevado á la púrpura cardenalicia, el cual fué elegido por Su Santidad ponente para la correccion de estos libros. Esta obra acaba de terminarse despues de veinte años de trabajo.

Los nuevos libros ofrecen la ventaja de tener una gran correccion que, gracias á los trabajos del Cardenal Pitra, permite reconstituir la métrica de los griegos. Este secreto, perdido por espacio de mucho tiempo, y cuyas reglas se

ignoraban, ha sido descubierto por el sabio Cardenal, y adoptado por la Propaganda, con gran aplauso de los sabios orientalistas á quienes facilita la ejecucion de sus cánticos y sus himnos.

A la Comision promovedora del jubileo sacerdotal del Padre Santo Leon XIII, y residente en Bolonia, ha sido presentado por varios oradores sagrados de la actual Cuaresma. el proyecto de ofrecer al Sumo Pontífice en esta fausta solemnidad, un *fac simile* de las *Cadenas de San Pedro* que se veneran en Roma en la Basílica de San Pedro *Advincula*; *fac simile* hecho de piezas macizas de oro purísimo.

La Comision promovedora ha acogido con entusiasmo la noble y generosa idea pero quiere que este espléndido regalo, proceda y sea presentado por los mismos oferentes.

Entre los preparativos que se hacen para celebrar el Jubileo sacerdotal de Su Santidad Leon XIII, se ha propuesto, y á no dudarlo dará buenos resultados, una peregrinacion del clero italiano á Roma. Será presidente de esta peregrinacion el Emmo. Cardenal Parocchi, Vicario general de Su Santidad.

Han sido firmados por la Reina Regente los decretos para la traslacion del Sr. Obispo de Avila al arzobispado de Santiago; del Sr. Grau, dignidad de la catedral de Tarragona, para la silla de Astorga, y para la de Leon, del Sr. Salazar, catedrático de la Universidad Central.

Igualmente ha sido firmado el decreto nombrando capellan mayor de Palacio

al Arzobispo de Toledo, Sr. Cardenal Payá y Rico.

Se está construyendo en Vitigudino (Salamanca), un magnífico hospital, á cuya obra han contribuido todos los habitantes de aquella poblacion con sus limosnas.

En el patriarcado armenio católico se han verificado recientemente muchas conversiones al Catolicismo. En el valle de Karpouth han abandonado el cisma 127 familias. En otras provincias son aún más numerosas las conversiones. El arzobispo de Trebisonda se ocupa activamente en construir capillas y escuelas; y el dia que puede satisfacer el anhelo de aquellos habitantes por tener sacerdotes católicos, se generalizará el movimiento de conversion á la Iglesia católica.

La piadosísima y nobilísima condesa de Chambord, cuya dichosa muerte saben ya nuestros lectores, ha dejado en su testamento, entre otros muchos legados piadosos, uno muy importante al Excelentísimo Cardenal Arzobispo de Cartago. Este prelado ha aplicado la cantidad íntegra á reconstruir un santuario erigido en el lugar mismo en que murió el gran rey de Francia Luis IX.

Ha fallecido en Barbastro la Rda. madre Sor Juliana Maestres, ex-visitadora general de las religiosas de San Vicente de Paul, en España.

El miércoles de la semana pasada hubo en Manresa gran repique

de campanas por haberse recibido el breve de Su Santidad Leon XIII declarando Basílica menor la Iglesia de la Seo de dicha ciudad, con todas las prerrogativas propias de tal distinción. Al día siguiente, jueves, después de la misa de Feria, se expuso el Santísimo Sacramento y se cantó un solemne *Te-Deum* en acción de gracias, acordándose celebrar con una suntuosa función esta nueva gracia del Papa en uno de los días festivos del mes mayo, en que celebrará de pontifical el Obispo de la Diócesis, y ocupará la sagrada cátedra un canónigo de la catedral de Vich. En estas funciones tomarán parte las autoridades y corporaciones de la ciudad.

—
Leemos en el «Correo Catalán» de 4 del corriente:

«Ayer fuimos testigos oculares del raro hecho siguiente:

»Entre diez y once de la mañana y en uno de los sitios más públicos de Barcelona, había un corro formado por gitanos y por otros que no lo eran, en el que se proferían blasfemias, no porque estuvieran incomodados, sino por el feo vicio de hacerlo.

»Un niño de once años que estaba en la puerta de la casa junto á la cual se había situado aquella plebe soez, no pudo contenerse, y encarándose con ellos dijo con vehemencia: «¿No os da vergüenza» blasfemar de esta manera? Andad en»horamala de aquí,» y, cosa rara, aquellas bocas de infierno callaron á la voz de un niño, y se apartaron de aquel lugar.»

—
Leemos en la «Revista Popular» del 8 del corriente:

«Tenemos el dolor de comunicar á

nuestros lectores la noticia del fallecimiento del insigne dominico, Rdo. Padre lector Fr. Juan Planas, acaecido en Gerona, donde residia.

»Aunque avanzado en años y escaso de salud, encontrábase todavía en la plenitud de sus facultades, dedicado al estudio y al trabajo, que, junto con la oración, fueron los únicos objetivos de su existencia.

»Como orador sagrado fué un verdadero apóstol para la provincia de Gerona; como Director de espíritus, sólo Dios sabe las almas que ha llevado al cielo, fomentando vocaciones religiosas, dirigiendo conciencias, pacificando y moralizando familias, mejorando á individuos y consolando aficciones; como buen español, fue siempre firmísima roca que resistió todos los embates revolucionarios. Sus estudios teológicos le conquistaron un puesto señaladísimo entre los ministros del altar; y de sus pláticas, llenas de doctrina, se han hecho repetidas y numerosas ediciones.

»Sus grandes virtudes y constantes trabajos evangélicos esperamos le habrán merecido el premio que Dios prepara á los que cultivan el campo de su padre celestial. Sin embargo, cumplamos el deber que la Iglesia nos impone, y roguemos todos por su alma.»

—
«Leemos en El Diario de Calatayud:»

«Un espectáculo nuevo para gran parte del vecindario por haber caído en desuso hacia muchos años, espectáculo hermoso y conmovedor, se verificó ayer en el camino y sobre la cumbre del antiguo Calvario.

Los hermanos de la V. O. T. vestidos

con las túnicas y capuchones y llevando los estandartes y faroles, el nazareno con la cruz acuestas y una multitud inmensa emprendia á las tres de la tarde el camino del Calvario, deteniéndose en cada estacion, donde el virtuoso sacerdote mosen Justino Delamo, presidente y organizador de la ceremonia, bendecia las nuevas cruces y rezaba la estacion ante la multitud postrada de rodillas.

Varios sacerdotes mezclados entre la muchedumbre, repetian el rezo para que llegara á oídos de todos: en la cumbre del monte terminó la ceremonia en una sentida plática de P. Clotet.»

El Obispo de Tuy ha establecido una benéfica asociacion para socorro de las víctimas de los naufragios que ocurran en las costas que abraza el obispado. Se establecerán cuatro centros en Vigo, Bayona, La Guardia y Redondela. Con las limosnas de los particulares y de los pescadores ó marineros que se inscriban en la sociedad, los cuales gozarán de una porcion de indulgencias desde el momento en que contribuyan á tan caritativo propósito, se atenderá al socorro de las víctimas ó de sus familias, en la forma que sea más prudente y equitativa.

Mosen Verdaguer, el príncipe de los poetas contemporáneos, salió el juéves, dia primero de Abril, para la Tierra Santa, llevando el propósito, segun se dice, de componer un poema sobre la *Redencion*

Dios proteja al ilustre viajero.

Una comision de ingenieros franceses y rusos, presidida por M.

Leon Dru, ha terminado los estudios de un canal que enlace los rios Volga y Don á fin de que por este medio quede establecida una comunicacion entre los mares Caspio y Negro. Ya en el siglo XVI, Solin II, hijo de Soliman el Magnífico, habia tratado de efectuar esta obra para facilitar el transporte de material de guerra del ejército turco, cuando tenia puesto cerco á la ciudad de Astarkan.

Infunde alguna alarma el estado sanitario de Jaen, segun dice *El Industrial*; pues abundan los violentos cólicos y diarreas de no muy buen carácter.

El Ilmo. Sr. D. Manuel de Jesus Rodriguez, auditor-asesor de la Nunciatura apostólica, ha sido nombrado por Su Santidad Leon XIII para ejercer todas y cada una de las facultades concedidas por letras apostólicas al cargo de comisario general de la Santa Cruzada durante la vacante de la Silla Arzobispal de Toledo, á que aquellos son inherentes segun el Concordato de 1851.

Parece ser que en las iglesias de la diócesis de Orense van á celebrarse funciones religiosas por haber expedido Su Santidad Leon XIII el decreto para la causa de la beatificacion ó declaracion de martirio de Fr. Juan Santiago Fernandez, natural de Moire, parroquia de Carballeda, partido judicial de Carballino, en aquella provincia, que fué descuartizado por los infieles con otros siete compañeros franciscanos españoles el 3 de Julio de 1860 en Damasco (Jerusalen), por haberse negado á pisar la cruz y abjurar de la religion católica.

La Administracion de la Fábrica del Duomo (Metropolitana), de Milan, que tuvo siempre el deseo de reconstruir regularmente y con esplendidez la fachada de aquella iglesia maravillosa y colosal, habia ido evitando comenzar esta obra, en consideracion á los grandes medios rentísticos necesarios á este fin.

Pero á últimos de 1884, un benemérito ciudadano de Milan, Arístides de Togni, dejó al morir un bonito capital á la Fábrica del Duomo, destinado á la deseada reconstruccion de la fachada de aquel insigne y magnífico monumento de la fe de los milaneses: reconstruccion que habia llegado á hacerse necesaria hoy, despues de la prolongacion y ensanche de la plaza del Duomo y el embellecimiento artístico de las casas circundantes. A consecuencia de esto, la Administracion de la Fábrica del Duomo, de Milan, ha hecho publicar estos dias un edicto de concurso abierto á los arquitectos italianos y extranjeros para un plano de fachada de aquel templo, pero que se amolde ó que esté en consonancia con las formas orgánicas y con el estilo especial del templo, sin hacer necesaria ninguna modificacion á lo largo de las naves y de los flancos del templo mismo. Por lo demás se deja la mayor libertad á los concurrentes en sus criterios históricos y artísticos. El mejor proyecto, estimado como tal por un jurado competente, tendrá un premio de 40.000 francos; otros premios de 5, 3 y 2 mil francos, serán repartidos, segun la propuesta del jurado, en orden y en mérito. Los proyectos ó planos serán recibidos por la Administracion de la Fábrica del Duomo, de Milan, ni ántes del 1.º de

Abril de 1887, ni despues del 15 del mismo mes, término improrogable.

Leemos en «La Verdad» de Manresa:

«Como lo habíamos oportunamente anunciado, tuvo lugar el domingo último, por la tarde, una notable academia literaria en el Colegio de San Ignacio de esta ciudad. Son indecibles las impresiones que se reciben al presenciar como aquella juventud, esperanza de la patria, bajo la direccion de los PP. de la Compañía de Jesus, y robustecida por la verdadera ciencia y las sanas doctrinas de la moral más acrisolada, exhala los afectos del alma hácia todo lo que es puro, noble y elevado, en sentidos cánticos é inspiradas poesías compuestas por los mismos alumnos del Colegio en varios idiomas.

La santa indignacion de nuestra patria ultrajada, sus hechos gloriosos, sus victorias, sus grandes hombres, sus conquistas y su ferviente amor á María Inmaculada, todo se recita allí con natural soltura entre los acordes de una música verdaderamente clásica.

«Merecen justísimos aplausos, profesores y discípulos.»

El Rdo. Dr. D. Felix Sardá y Salvany, autor del libro *El liberalismo es pecado*, director de la *Revista Popular*, ha sido nombrado examinador sinodal del Rdo. Clero de Barcelona. Reciba el parabien.

Las dificultades continuas que presenta el Gobierno de Francia, impiden la designacion de los Cardenales franceses que han de nombrarse. Fran-

cia hoy no tiene más que tres Cardenales, cuando siempre ha considerado como una gloria que muchos de sus hijos pertenecieran al Sagrado Colegio.

Hé aquí algunos detalles sobre la enfermedad y muerte de la señora condesa de Chambord, de que ya hemos hecho referencia, ocurrida en Goritz.

Hacia algunos años que la archiduquesa Maria Teresa padecía de una dilatacion del corazon y de una tuberculosis pulmonar, por cuya causa habia escogido por sitio de su residencia á Goritz dotado de clima muy benigno.

En la mañana del jueves pasado, fiesta de la Anunciacion de la Santísima Virgen, hácia la cual tenia una muy acendrada devocion la princesa, el P. Bole le llevó el Santo Viático, que recibió con

indecible satisfaccion, lo cual expresó poco despues con términos de indecible alegría.

Hácia las siete y cuarto recibió la Ex-tremauncion.

El Rdo. P. Bole pidió por telégrafo la bendicion del Padre Santo.

La respuesta que enviaron de Roma, á las diez y diez minutos, decia: «El Padre Santo ha sabido con gran sentimiento el grave estado de salud de S. A. R. la condesa de Chambord, y de todo corazon le envia la bendicion Apostólica.—

L. Cardenal Jacobini

A eso de las diez espiró, y en el lecho mortuorio la fisonomía de la princesa parecia indicar la tranquilidad de un alma justa unida á la majestad.



Fábregues y Orfila, impresores --Angel, 10 Mahon.

ANUNCIOS

PARA ALQUILAR

lo está una casa, con ó sin muebles, en la calle del Castillo, n.º 34.
Informarán en la calle Cos de Gracia, n.º 26.

EN LA

Librería de Antonio Sintes

Calle de Deyá, número 4,

se acaba de recibir un gran surtido de Devocionarios desde 1 peseta hasta 50, plumeros de 1'25 á 3 pesetas, sacos de mano y maletas de 1'25 á 30 pesetas, limosneros de 5 pesetas hasta 10 para señoras.

Además se sirven suscripciones á obras completas pagando por plazos.